

Pesca de crías de tiburón martillo causa alarma en comunidad científica local

MEDIOAMBIENTE. Videos en redes mostraron la captura en grandes cantidades de una especie en peligro de extinción.

Franco Bruna Ortíz
 cronica@mercurioantofagasta.cl

Este fin de semana se publicaron videos a través de redes sociales en las que se exponían los ejemplares de crías del tiburón martillo, especie en peligro de extinción, en las caletas de La Chimba y Coloso. Su captura, en grandes cantidades por parte de pescadores artesanales, ha sido motivo de alerta para biólogos marinos y especialistas en el área, debido a las consecuencias que esto puede traer al ecosistema regional.

Sin embargo, la pesca y la comercialización de este tiburón es permitida por la autoridad pesquera. En Antofagasta en particular, esto lleva a una problemática que se observa durante todos los veranos, ya que se trata de una especie que pasa frecuentemente por la reserva marina La Rinconada, y los ejemplares extraídos serían criaturas que no pasan de los tres meses de vida.

“Se trata de una especie global que pasa a lo largo de toda la costa del Pacífico, desde las islas Galápagos hasta Chile buscando su alimento. Todos

los veranos las hembras vienen a la costa de Antofagasta a dar a luz a sus crías y estas últimas, al acercarse, interactúan con la pesca artesanal. Lastimosamente, así es como se capturan tiburones de tamaño muy pequeño”, explicó el director del Programa de Conservación de Tiburones, Carlos Bustamante.

IMPORTANCIA

El también director regional del Grupo de Expertos en Tiburones de la Unión Internacional para la Conservación de la Naturaleza (IUCN en inglés) asegura que es fundamental mantener esta especie, ya que cumple un rol clave en el equilibrio del ambiente marino.

Su potencial desaparición provocaría a su vez la sobrepoblación de otros animales, provocando un trastorno irreversible al ecosistema.

“Son reguladores de otras especies. Si los removemos, podemos generar consecuencias no deseadas debido a la sobrepesca. Podemos tener un aumento descontrolado de presas, que es algo que quizás ya podemos ver con el incremento de los lobos marinos, y eso es porque nos hemos comi-

do a sus depredadores”, profundizó Bustamante. Ante esta situación, tanto Sernapesca como el mismo Bustamante han intentado concientizar a los pescadores sobre la importancia del tiburón martillo. Si bien las advertencias por lo general han tenido buena recepción en el gremio, ha sido difícil lograr un alcance total, ya que aún hay personas que extraen criaturas de pequeño tamaño.

Pilar Iribarren
 Directora Regional Sernapesca

“Se trata de una especie de migración estacional, que se distribuye desde la superficie hasta 50 metros de profundidad. No existen medidas de administración para regular su extracción. No obstante, considerando que tiene regulacio-



SEGÚN SE INDICÓ, LOS EJEMPLARES HABRÍAN SIDO CAPTURADOS EN LAS CALETAS DE LA CHIMBA Y COLOSO.

nes internacionales para velar por su conservación, una buena práctica es la devolución del pez vivo al agua, especialmente cuando se trata de crías”, aseguró la directora regional de Sernapesca, Pilar Iribarren.

“Llevamos dos años trabajando con los pescadores artesanales de Antofagasta, y eso nos ha permitido que ellos tengan un poco de conciencia al momento de capturar estos animales. La mayoría ahora los devuelven, pero no ocurre con todos porque hay algunas cosas que pesan más a unos que a otros”, agregó Bustamante.

CAMBIOS

Ante la emergencia, se apunta hacia la necesidad de cambiar

la regulación vigente. El Programa de Conservación de Tiburones ha recomendado medidas a adoptar por las instituciones fiscalizadoras, entre las que se encuentran el establecimiento de periodos de pesca y tallas mínimas de captura, pero por lo pronto, esto no ha sido tomado en cuenta por las autoridades.

“Este año seguiremos dando la batalla para al menos contar con una clasificación de esta especie a nivel local, y a partir de ahí empezar un diálogo para establecer medidas regulatorias con la que al menos se prohíba su captura durante meses de reproducción”, indicó Bustamante.

Por parte de Sernapesca, se

mantendrá la recomendación de no extraer crías de tamaño pequeño del mar, además de pedir a los pescadores que den aviso sobre cualquier avistamiento de un ejemplar que esté en condiciones de peligro.

“En sectores como Juan López y La Chimba lo que se ha hecho es controlar que quienes practican pesca recreativa lo hagan portando la licencia respectiva, dando estricto cumplimiento a la normativa referida a este tipo de pesca. En el caso de que alguien capture un ejemplar de pez martillo, se pide liberarlo vivo al mar, dando aviso de inmediato a Sernapesca del hecho a través de su línea telefónica 800 320 032”, pidió Iribarren. **CB**